

Revista de Historia y Política



 $oldsymbol{Vol.}$   $oldsymbol{8}$  Núm. 1, enero-junio de 2024

Estudios históricos | Ciencias políticas Historiografía y teoría política Reseñas | Anales y memorias









# Ciencia Nueva, Revista de Historia y Política

ISSN: 2539-2663 | Vol. 8, Núm. 1 (Enero-junio) de 2024



Licencia Creative Commons Atribución/Reconocimiento-NoComercial-SinDerivados 4.0 Internacional — CC BY-NC-ND 4.0.

https://revistas.utp.edu.co/index.php/historia

Contacto: ciencianueva@utp.edu.co

#### **Editor**

Sebastián Martínez Botero Universidad Tecnológica de Pereira

#### Asistente editorial

Michael Stiven Valencia Villa

#### Corrección de estilo

Natalia García Mora

# Diagramación

Michael Stiven Valencia Villa

### Equipo editorial | Universidad Tecnológica de Pereira

Jhon Jaime Correa Ramírez Carlos Alfonso Victoria Alberto Antonio Berón Johana Guarín Medina

#### Comité editorial/científico

Alexander Betancourt Mendieta
Universidad Autónoma San Luis Potosí
María Vílchez Vivanco
Universidad de Granada
José Miguel Delgado Barrado
Universidad de Jaén

Jorge Pinto Rodríguez Universidad de la Frontera Larry V. Larrichio Universidad de Nuevo México

José Andrés Gallego

Consejo Superior de Investigaciones

Científicas de Madrid

Luis Fernando Sanchez Jaramillo

Universidad de Caldas

Carmen Scocozza

Universidad Católica de Colombia

Michael Zeuske *Universidad de Bonn* Thomas Otto Fischer

Universidad Católica de Eichstaett-Ingolstadt

## Comité técnico

Ing. Ángela Vivas Sección de Desarrollo y Administración Web Centro de Recursos Informáticos y Educativos CRIE

Universidad Tecnológica de Pereira

#### **Sello Editorial UTP**

Luis Miguel Vargas

Ciencia Nueva es una publicación financiada por la Vicerrectoría de Investigaciones, Innovación y Extensión y la Facultad de Ciencias de la Educación de la Universidad Tecnológica de Pereira.





#### Pares evaluadores en este número

Anderson Paul Gil Pérez | Universidad Nacional Autónoma de México

Antonio Echeverry | *Universidad del Valle* 

Camilo Serrano Corredor | Centro de Investigación y de Docencia Económicas

Edwin Mauricio López García | Secretaría de Educación de Risaralda

Ezer Roboam May | Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social

Hernando Llano Ángel | Pontificia Universidad Javeriana de Cali

Hernando Pulido | Universidad Industrial de Santander

Jaime Ortega | Universidad Autónoma Metropolitana-Xochimilco

Jorge Omar Mora | Instituto Politécnico Nacional

Jose David Moreno Mancera | Universidad Jorge Tadeo Lozano

Manuel Chust Calero | Universidad Jaume I de Castellón

Mariana Marin Ibarra | Benemérita Universidad Autónoma de Puebla

Milton Andrés Rojas Betancur | Universidad de Medellín

Natalia Agudelo Castañeda | *Universidad Industrial de Santander* 

Rebeca Viñuela Pérez | Universidad de Alcalá

Rolando Macías | Instituto Politécnico Nacional

# Contenido

FIESEIILUCIOII
Estudios históricos
La izquierda marxista universitaria en Sinaloa, México 1965-1972
Rafael Santos Cenobio1
Santiago Londoño Londoño: Apuntes biográficos sobre la militancia orgánica del
"Comunista millonario" colombiano
Héctor Alfonso Martínez Castillo29
La composición religiosa de Yucatán en el cambio de siglo (1990-2020)
Susana Alejandra Sotomayor y Juan Carlos Gaona Poveda54
Abordajes del conflicto armado: la verdad, la memoria y la historia en las
Comisiones e Informes. Colombia 1958-2023
Frank Molano Camargo y Claudia Milena Hernández Rodríguez80
Ciencias políticas
Acción política y dinámicas coalicionales: el cambio institucional durante
el proceso constituyente de 1991
Margarita Navarro De Arco110
Celebrar a los emperadores mexicanos en Valladolid de Michoacán (1822)
Jose María Navarro Mendez134
Historiografía y teoría política
Estudios sobre la popularidad de la seguridad democrática en Colombia:
Balance y análisis en publicaciones académicas especializadas, 2002-
2022
Álvaro Acevedo Tarazona y Julián Andrés Sarmiento Herrera159

	~
PAC	enas
1763	CIIGS

Géal, Pierre, Sebastián Martínez, Graziano Palamara, y Daniel Rojas, eds.
Una Modernidad Política Iberoamericana. Siglo XIX: Formación, Relaciones
Internacionales y Representaciones de La Nación. 1st ed. Marcial Pons, Ediciones
Jurídicas y Sociales, 2022
Alberto Berón Ospina
Anales y memorias
Dominique Roger y el programa fotográfico de la UNESCO: Una entrevista con su
agente y curadora Barbara Brühl-Day



#### Presentación del número

Nos complace presentar un nuevo número de nuestra revista *Ciencia Nueva*, que sigue consolidándose como la publicación académica más destacada en el campo de la Historia y las Ciencias Sociales en la región del Eje Cafetero colombiano. Nos enorgullece anunciar que, tras su inclusión en el índice Scopus, la revista ha sido evaluada por el Scimago Journal Ranking (SJR), obteniendo una clasificación en el cuartil 2 (Q2).

Esta distinción reconoce nuestro compromiso con la excelencia académica y la calidad de nuestro proceso editorial. Refleja también la buena acogida de nuestra publicación en contextos académicos latinoamericanos, gracias a las constantes contribuciones de la comunidad académica. Además, es el resultado del apoyo brindado por la Universidad Tecnológica de Pereira, que cada día abre más espacios para proyectos en las áreas del conocimiento social. Este logro también representa el trabajo riguroso y dedicado de nuestro equipo editorial, que se esfuerza por entregar lo mejor de sí para que nuestros lectores disfruten de este nuevo número.

En la sección de Estudios Históricos, contamos con cuatro artículos que abordan temáticas cruciales y variadas de la historia latinoamericana. Rafael Santos Cenobio, en su artículo «La izquierda marxista universitaria en Sinaloa, México 1965-1972», analiza la generación nacida durante el modelo de desarrollo estabilizador, enfocándose en jóvenes profesores y alumnos de la Escuela de Economía de la Universidad de Sinaloa entre 1965 y 1972. Estos integrantes, provenientes de familias urbanas y rurales de Culiacán, se vieron influenciados por la ideología marxista adquirida en instituciones como la Escuela Normal de Sinaloa, el Partido Comunista Mexicano y la Universidad Nacional Autónoma de México. El estudio resalta cómo estos jóvenes, hijos de maestros rurales, funcionarios municipales y comerciantes, se convirtieron en un núcleo clave del movimiento marxista universitario en Sinaloa.

Héctor Alfonso Martínez Castillo, en «Santiago Londoño Londoño: Apuntes biográficos sobre la militancia orgánica del "Comunista millonario" colombiano», ofrece una biografía política del médico comunista colombiano Santiago Londoño Londoño (1920-1982). Este artículo destaca su papel dentro del Partido Comunista Colombiano y su influencia en los movimientos revolucionarios de los años 60 y 70. A través de un análisis profundo de fuentes orales y de archivo, la investigación revela la manera en que la vida de Londoño refleja las características de una generación revolucionaria marcada por el triunfo de la Revolución Cubana y sus impactos a nivel nacional e internacional.

En «La composición religiosa de Yucatán en el cambio de siglo (1990-2020)», Susana Alejandra Sotomayor y Juan Carlos Gaona Poveda examinan la composición religiosa del Estado de Yucatán entre 1990 y 2020, enfocándose en las iglesias cristianas no católicas. Por medio de datos de los censos nacionales de población, analizan la distribución geográfica, el sexo y la edad de los fieles, revelando que la hegemonía católica se vio ligeramente amenazada por la aparición de nuevas ofertas religiosas, especialmente fuera de Mérida. Este estudio de



demografía histórica proporciona una visión detallada de los cambios religiosos en Yucatán durante el final del siglo xx y principios del xxI.

Para cerrar esta primera sección, presentamos el artículo de Frank Molano Camargo y Claudia Milena Hernández Rodríguez, titulado «Abordajes del conflicto armado: la verdad, la memoria y la historia en las Comisiones e Informes. Colombia 1958-2023». En este trabajo, los autores analizan seis importantes comisiones y estudios sobre el conflicto armado en Colombia desde 1958 hasta 2023. La investigación examina cómo estos informes y comisiones han construido conocimiento social sobre el conflicto, resaltando el papel de la memoria y la historia en la generación de verdad. Entre las comisiones estudiadas se encuentran la Comisión Nacional Investigadora de las Causas de la Violencia, 1958 y la Comisión para el Esclarecimiento de la Verdad, 2017, ofreciendo una visión de los esfuerzos por comprender y documentar el conflicto colombiano.

La sección de Ciencias Políticas incluye en esta edición tres artículos que ofrecen una visión profunda y multifacética de la política en América Latina, abarcando desde procesos históricos y constituyentes hasta el papel de los medios comunitarios en la política contemporánea. Margarita Navarro De Arco, en su artículo «Acción política y dinámicas coalicionales: el cambio institucional durante el proceso constituyente de 1991» analiza las reformas y cambios institucionales generados durante la Asamblea Nacional Constituyente de 1991 en Colombia. Estos cambios, catalizados por los complejos procesos sociales de finales de los 80 e inicios de los 90, son explicados mediante el modelo teórico de Buquet, 2007, que aplica categorías de coaliciones declinantes y ascendentes para referirse a los partidos tradicionales y las fuerzas emergentes, respectivamente. Su estudio cualitativo emplea el *process tracing* y el análisis histórico para contextualizar la participación de los movimientos sociales en este proceso político de gran escala.

En su artículo «Celebrar a los emperadores mexicanos en Valladolid de Michoacán (1822)», Jose María Navarro Méndez explora las celebraciones que tuvieron lugar en mayo de 1822 tras la proclamación de Agustín I como Emperador de México. El trabajo muestra la forma en que, en la ciudad de Valladolid de Michoacán, hoy Morelia, las festividades fueron organizadas por los cabildos civil y eclesiástico, demostrando lealtad al nuevo gobernante. El artículo examina cómo estas conmemoraciones reflejaron el apoyo al emperador en su ciudad natal y documenta los eventos y la participación de la comunidad durante el breve reinado de Agustín I y Ana María de México.

Finalmente, en las secciones de Historiografía y Teoría Política, Reseñas, y Anales y Memorias, contamos con una contribución en cada una. Los artículos se presentan de la siguiente manera:

En la sección de Historiografía y Teoría Política, Álvaro Acevedo Tarazona y Julián Andrés Sarmiento Herrera presentan el artículo «Estudios sobre la popularidad de la seguridad democrática en Colombia: Balance y análisis en publicaciones académicas especializadas, 2002-2022». Este trabajo ofrece un balance historiográfico sobre la política de Seguridad Democrática desarrollada por el expresidente Álvaro Uribe Vélez entre 2002 y 2010, destacada



por su significativa aceptación popular. Los autores analizan cómo el carácter comunicativo de esta política ha sido crucial para explicar su popularidad y proporcionan una guía para futuros investigadores, identificando fortalezas y vacíos en las publicaciones académicas existentes.

En la sección de Reseñas, Alberto Berón Ospina analiza la obra editada por Pierre Géal, Sebastián Martínez, Graziano Palamara y Daniel Rojas, titulada «Una modernidad política iberoamericana. Siglo XIX: Formación, relaciones internacionales y representaciones de la nación». Este volumen, publicado por Marcial Pons, Ediciones Jurídicas y Sociales en 2022, reúne contribuciones de veinticuatro iberoamericanistas que examinan la modernidad política a través de diálogos transatlánticos entre España, Portugal y América Latina, abarcando desde las últimas dos décadas del siglo XVIII hasta las dos primeras del siglo XIX. El libro se divide en dos partes: la primera aborda la formación de la nación y las relaciones internacionales en Iberoamérica, mientras que la segunda se enfoca en las representaciones emergentes de la idea de nación.

Para la sección de Anales y Memorias, Oscar Daniel Hernández Quiñones presenta «Dominique Roger y el programa fotográfico de la UNESCO: Una entrevista con su agente y curadora Barbara Brühl-Day». Esta entrevista ofrece una visión detallada del trabajo de Dominique Roger, quien fue corresponsal y directora del servicio fotográfico de la UNESCO entre 1976 y 1992. A través de la conversación con Barbara Brühl-Day, se exploran aspectos clave del programa fotográfico de la UNESCO y el impacto del trabajo de Roger en la documentación y preservación de la memoria visual global.

Consideramos que las contribuciones incluidas en el presente número proporcionan valiosos aportes al conocimiento historiográfico y político, así como una importante profundización en temas cruciales para los contextos locales de las regiones de América Latina. Invitamos a nuestros lectores a sumergirse en estos trabajos para enriquecer su comprensión y conocimiento sobre las dinámicas históricas y políticas de las regiones latinoamericanas en diálogo con el mundo.

Por último, pero no menos importante, deseo agradecer a la Vicerrectoría de Investigaciones, Innovación y Extensión, y a la Facultad de Educación, que cada vez se comprometen más con nuestra revista. También agradezco a la Maestría en Historia y, muy especialmente, al equipo editorial, Michael Stiven Valencia Villa y Natalia García Mora, quienes, junto al personal técnico del Centro de Recursos Informáticos y Educativos de la Universidad Tecnológica de Pereira, realizan un maravilloso trabajo. Los invitamos a seguir contribuyendo a nuestra revista a través de su consulta y lectura.

El editor

Pereira, 15 de junio de 2024

Presentación del número